

J. L. ESTELRICH
DIRECTOR
REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm. 32
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO
Pesetas
Un mes: En España : : : 1'25
" Ultramar : : : 1'60
" Extranjero : : : 2'25
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS
FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.
Telegramas: HORA-PALMA.
Anuncios, reclamos y comunicados
"CENTRO DE ANUNCIOS" Luz, 21.
Número suelto . . . ptas. 0'05
Id. atrasado . . . 0'10

DE RE RUSTICA

Abonos químicos

I

Respetable Osejo: Mucho celebramos que la no publicación de nuestro escrito anterior, sea debida á su extravío; dejando desvanecidas y sin efecto aquellas tan contrarias exposiciones que habíamos forjado, achacándolo á causas muy diversas, con lo cual se ha venido á confirmar, una vez más, aquel antiguo modismo ó refrán: piensa mal, y... errará.

Es condición de naturaleza humana la de equivocarse; y, aún equivocarse á cada instante; y así, pedimos á Dios, que nuestro trabajo ilumine, á fin de que en él puedan encontrar, nuestros lectores, ideas, sino nuevas, provechosas, por ser útiles, y prácticas, sobre todo. Como, sin pensar y sin creerlo, parece á resultado contenerlas nuestra carta privada, que, el juicio de la Dirección ha tenido ó estimado por conveniente, concederle el inesperado é inmerecido favor, de publicarla.

Guatosos, pues, emprendemos el trabajo de rehacer las extraviadas cuartillas ya que nunca guardamos copia de nuestros escritos, empezando por manifestar á exponer, para conocimiento de aquellos de nuestros benévolos lectores que sólo de nombre conocen la existencia de Abonos químicos, las escasas noticias que tenemos sobre las causas que le dieron origen.

Parece que durante la primera mitad de nuestro siglo, Liebig, uno de los químicos modernos más esclarecidos, sentó la proposición de que, el tipo de la agricultura ideal habia de ser aquél que, consiguiendo copiosas y reiteradas cosechas, sin necesidad de fabricar estiércol, esto es, sin ganado. Tipo de agricultura que no se ha conseguido realizar todavía, y mucho dudamos pueda conseguirse, por tener que luchar, á nuestro humilde juicio, con el orden establecido por la naturaleza; y, de sobras es cosa sabida que siempre que el hombre y la humanidad intenta contravenir una ley natural, sólo consiguen hacer que aparezcan la esterilidad, ó la muerte prematura, que son las destinadas á cerrar por completo su intento descabellado.

Nosotros, y con nosotros puede también que alguien más, no alcanzamos á descubrir en la naturaleza ó en el modo con que ella se nos manifiesta, otro modo de funcionar que el de; tierra fertilizada produciendo sana y lujuriosa vegetación; sana vegetación, alimentando y nutriendo robustos animales; animales bien alimentados, rindiendo copioso estiércol, y estiércol que una vez enterado, devuelve á la tierra aquella fertilidad, y aún en mayor grado, que la que habia perdido por la cosecha sacada ó extraída. Fuera de este modo constante de funcionar, fuera de este orden, rotación, estado cíclico, ó de inmanencia, llámesele como se quiera, que, Aquel todo lo hizo, vino á imponer y á fijar en nuestro planeta, para la materia, no alcanzamos á ver ni á distinguir ni otro orden, ni otra inmanencia. Y, por sí esa nuestra pobre opinión no fuese suficiente para convencer á los partidarios de esa agricultura ideal, de cuán distantes se hallan de las realidades de la práctica, por encontrar la que poca de excesivamente vulgar ó sobradamente prosaica, afiadiremos, que, para poder descarrar en el terreno de la realidad, toda especulación zoológica de la agricultura, (que es lo que se pretendía) habrá que contar, para conseguirlo, con una de dos: ó bien la humanidad podrá y querrá prescindir de las utilidades, servicios y hasta beneficios que del reino animal ha venido, como hasta aquí, reportando, ó bien habrá de instituirse una nueva industria, más propia, que la agricultura (la cual nada se dice ni se afirma) que entonces se encargará de la fabricación del ganado; y dispense el lector la impropiidad de la frase.

Al extendernos, como lo hemos hecho, en discutir la causa primordial que ha dado origen á los abonos químicos, conste únicamente lo hemos hecho con el propósito de preparar el ánimo de nuestros lectores á un juicio el más exacto é imparcial que en definitiva habrá de formar cada cual sobre los mismos señalando la facilidad con que el entendimiento humano preocupado y encorinado por sus propias conquistas, aún esclarecido, llegar el más á extraviarse.

Observar, estudiar las leyes de la naturaleza, para acordar á ellas nuestros actos, para obrar en armonía con ellas, será eso siempre, para la humanidad, altamente beneficioso, oponernos á su imperio, desear sus inapelables mandatos, aún cuando involuntariamente sea, no conseguimos otro resultado que, atraer sobre nosotros toda suerte de contradicciones y desdichas, envolvernos en una red de inútiles esfuerzos, perdernos en un laberinto de esteriles é improbos trabajos.

Otra de las causas que ha provocado el descubrimiento de los abonos objeto de nuestro deficiente trabajo, ha sido, el importante progreso realizado por la química. Sometidos los vegetales á un detenido análisis, se vino en conocimiento de que la vegetación se hallaba constituida ó formada por la combinación de ciertos elementos diferentes ó cuerpos simples que, enumerados por el orden mismo que tenemos á la vista, son los siguientes: 1.º carbono; 2.º hidrógeno; 3.º oxígeno; 4.º azóo ó nitrógeno; 5.º fósforo; 6.º azufre; 7.º cloro; 8.º silicio; 9.º hierro; 10.º manganeso; 11.º calcio; 12.º magnesio; 13.º sodio; 14.º potasio.

Con el propósito de convertir en hecho práctico la idea concebida por Liebig, vino Mr. Gerges Ville á practicar una serie de importantes experiencias á fin de conocer, á ciencia cierta, la relación ó influencia que cada uno de aquellos elementos cuerpos, desiertos ejercía sobre la vida de los vegetales. De sus experimentos repetidos se vino en conocimiento de que, la mayor parte de aquellas sustancias se encuentran en abundancia, combinadas con otras, en la atmósfera ó en la tierra, y que, únicamente pueden hallarse, pueden hallarse, para la vegetación, en cantidades insuficientes, el azóo, el fósforo, el potasio, el calcio y el magnesio. Algunos autores se limitan á señalar los cuatro primeros solamente.

El mismo, Georges Ville manifiesta que las condiciones más favorables para la fertilidad logran conseguirse por la reunión de los cuatro primeros, representados por una materia azoada, fosfato de cal, cal y potasio; á cuya reunión ó mezcla da el nombre de abono completo; y ya señaláramos luego en que razón se funda esta distinción que se hace en los abonos químicos de, *completos ó incompletos*.

Por otra parte, el análisis químico vino á hacerse particular; se fueron analizando una por una las más importantes plantas alimenticias hasta llegar á determinar en cada una de ellas la cantidad de fósforo, de cal de sílice, etc., etc., contenida ya en sus hojas ya en sus frutos y semillas, para venir en conocimiento de la cantidad, aproximada, que, de cada una de aquellas principales sustancias guardaba empobrecido el suelo, después de tal ó cual cosecha determinada. Logróse reunir todos esos análisis que la fatiga de este trabajo impide reproducir, á los cuales se unieron otros á diferentes estiércoles y diversas sustancias dotadas de propiedades fertilizadoras para, en definitiva, poder señalar, qué cantidad de estas últimas debía emplearse, á fin de que la vegetación encontrara ya, en el suelo en que debía desarrollarse, todos los elementos á la misma indispensable; desde su nacimiento, hasta su madurez.

Pero, como para resolver el problema planteado por Liebig, tomaba Georges Ville y los datos en la química de gabinete y no en la de la naturaleza, de aquí el que todavía no se haya logrado resolver sino en

parte solamente, y en modo alguno en totalidad, el problema de una agricultura sin ganado.

UN AGRICULTOR NOVATO

(Continuará)

La opinión de España y las condiciones de la paz

El círculo de la Unión Mercantil contesta en los siguientes términos á la invitación que le ha dirigido el gobierno:

Excmo. Sr.:

En contestación á la atenta comunicación que con carácter de real orden se ha dignado V. E. dirigirme, rogando á este Centro comunicarme á ese ministerio de Estado ó al presidente de la comisión encargada de negociar la paz, cuantos datos y noticias puedan convenir para la defensa de nuestros intereses, cúmplome manifestar á V. E., después de nuestro reconocimiento por tan atenta invitación, que nuestras aspiraciones condenadas están en el último mensaje dirigido á las Cortes, del cual tendrá V. E. conocimiento, pidiendo en una de nuestras conclusiones que se designase para formar parte de esa comisión una representación de las clases mercantiles.

Mas ya que esto no haya podido hacerse esta Sociedad, que por encima de sus intereses estima los de la patria, comunicará al señor presidente de la comisión, ya que no datos, porque la premura del tiempo no lo permite, la opinión general de este centro.

Lo que tengo el honor de comunicar á V. E. (cuya vida guarde Dios muchos años) Madrid 24 de Setiembre de 1898.—El presidente, *Eleuterio Alonso Martínez*.

Excmo. Sr. Ministro de Estado.

Excmo. Sr.:

Invitados de real orden por el señor ministro de Estado con fecha 22 de los corrientes, para facilitar á esa comisión de su digna presidencia, encargada de negociar la paz, cuantos datos y motivos pudiesen ser de conveniencia para la defensa de nuestros intereses nacionales, he de manifestar á V. E., ya que la premura del tiempo no nos permite otra cosa, el estado de opinión que se refleja en esta sociedad.

Nuestra aspiración era, según habia podido notar V. E. en nuestro último mensaje dirigido á las Cortes, que se agregase á esa comisión de su digna presidencia una representación de las clases mercantiles.

Mas ya que esto no ha podido hacerse, concretaremos nuestro pensamiento, rogando á los representantes en las conferencias con los Estados Unidos procuren la celebración de tratados de comercio que sirvan de compensación á nuestras desgracias, viniendo por los aranceles de 1882, en vez de los de 1891 que provisionalmente rigen.

Lo que tengo el honor de comunicar á V. E. (cuya vida guarde Dios muchos años) Madrid 24 de Setiembre de 1898.— presidente, *Eleuterio Alonso Martínez*.

Excelentísimo señor, presidente de la comisión negociadora de la paz.

Un colega tiene noticia de que varias de las corporaciones á última hora consultadas por el gobierno, y entre ellas las de Madrid, contestaron por *deferencia y cortesía*, declinando un honor que oportunamente hubiera aceptado con algun provecho para el interés público.

Ecos de Roma

El Soberano Pontífice no ha dejado un solo día de este mes de Septiembre, después de celebrar misa en su oratorio privado, de bajar por la mañana á sus jardines, y por la tarde al lindo palacio conocido con el nombre de Casino de León IV, en el cual estudia, conversa con sus familiares, y da un ligero paseo, regresando al anochecer á sus habitaciones.

En estas excursiones vespertinas sienten á besarse el pie muchas personas que, imposibilitadas de obtener audiencia, ven con gusto y aceptan agradecidas este recurso que, sin la necesidad de las formalidades del billete de ingreso, les ofrece la amabilidad del Maestro de cámara, al cual se le pide por escrito.

Cuando amenaza lluvia, retírase el Papa antes de la hora acostumbrada, lo cual ha bastado para que algunos hayan prestado asenso á las noticias alarmistas publicadas por algunos periódicos, empujados á su vez al Papa, antes que la Esglesia diga su última palabra. Las Agencias telegráficas han dejado ya de hacerse eco de tales noticias, si bien tampoco se ocupan en des-

mentir las que hacen circular todavía por Italia, y muy especialmente en Roma.

El Soberano Pontífice ha hecho celebrar solennes funerales por el alma de la Emperatriz de Austria (q. e. p. d.) Celebráronse en la Capilla Sixtina, ricamente adornada. La asistencia de convidados fué numerosa y escogida; veíanse allí á los Cardenales, presentes en Curia ó no impedidos; Colegios de Prelatura; representantes de las guardias suiza, noble, palatina, de honor y gendarmería; de la Orden de Malta; el Embajador de España y los Encargados de Negocios de Austria, Francia, Portugal, Bélgica, Prusia, Nicaragua y Bolivia, con mas el Patriarcado romano en cuerpo y numerosa concurrencia de fieles en los espacios libres.

Ofició de pontifical Mons. Constantini, Limosnero secreto de Su Santidad; dirigieron la capilla pontificia los maestros Calzavera y Cesari, cantándose la gran misa de Palestrina y el *Dies irae* de Metastasi. Dió la absolución el Cardenal Rampolla.

Al propio tiempo se celebraba en la antigua isla Leonina, vulgo Transtevere, el vigésimo octavo aniversario de las exequias del poder temporal de los Papas, en tanto, como dice un periódico francagués de Roma, «llega la hora de celebrar las del poder espiritual».

El fuego escarlatina contra el Pontificado, que tan intenso parecia hace años, carece de aliento y se encuentra hoy en manifiesta decadencia. La fiesta á que nos referimos, no obstante haber sido declarada nacional, es hoy una verdadera fantochada, en la que no toma parte ni el Municipio, ni el Gobierno, ni el R. y, que muy gozoso en sus cacerías de Valdieri, no ha querido y abandonado sus pla azes cinegéticos por presidir la comitiva encargada de colgar una corona de laurel en la célebre *Porta Pin*.

Algunos periódicos alemanes han dicho que el Gabinete de Berlín ha pedido al Vaticano explicaciones acerca de la carta dirigida por Su Santidad León XIII al Cardenal Langenieux, relativa al protectorado ejercido por Francia sobre los católicos de Oriente. No cabe duda en que la nota del Gabinete alemán debe ser verdadera, por cuanto un periódico italiano asegura que el Cardenal Rampolla ha respondido, en una carta que ha producido gran sensación en Berlín, que el Papa se ha limitado á confirmar una decisión de la Propaganda fechada en 1883, que reconoce el protectorado francés sobre los establecimientos católicos del Oriente, siempre y cuando tal protectorado no haya sido restringido por los tratados internacionales. El Cardenal Secretario de Estado asegura, en su nota diplomática, que no entra en el sentir de la Santa Sede la idea de oponerse en lo más mínimo al derecho que asiste á las restantes potencias para ejercer la debida protección sobre aquellos de sus súbditos avasallados en las regiones de Levante.

Galdós

He aquí la vida que hace ahora Galdós en su finca de la Magdalena, en Santander: Madruga, emprende el trabajo de continuación de *Mendizábal*, y corrige las nuevas ediciones de *19 de Marzo* y *Un faccioso más*. Descansa dando un vistazo á la biblia, ó invadiendo ejana dominios, para *afanar* alguna hortaliza que han de comer s. r. y gaciosoarante los comi. y vuelta á la mesa de escribir.

Ya está en Madrid 400 cuartillas llevadas por don Ricardo Molina, presidente de la Audiencia, y don Astolfo Maura. Pronto irán las últimas, encomendadas á Menéndez Pelayo, y ya en la primera quincena de Octubre podrá aparecer *Mendizábal* en los escaparates de las librerías.

Después de concluir esta tomo, irá D. Benito á Oñate, regresando á Santander para escribir *De Oñate á la Granja*, tercer tomo de la nueva serie de *Episodios*, que será continuación de aquél, lo mismo que el cuarto, *Luchana*.

M. Vaquer, literato de nombradía, redactor de *El Teatro* de París y entusiasta de nuestros escritores, de Galdós singularmente, se prepara á emprender la traducción de algunas de las obras de este maestro, comenzando por la incomparable *Fortunata y Jacinta*, y si su plan no se malogra, también cuando entre nosotros aparezca *Doña Perfecta*, ilustrada, la podrán tener los franceses en su propio idioma en la capital.

LIBROS DE TEXTO

Y PARA

—Carreras especiales—

Librería de J. Tous
PLAZA CORT, 14 Y 16—PALMA.

ARTICULOS INTERESANTES

VIVIR EN VERSO

Hemos perdido algo que vale más, mucho más que unos pedaxos de mortaja: la tierra habitada por la ingratitud y el odio: hemos perdido el sortilegio de raza, hemos perdido la poesía.

¡La poesía! Esa ha sido nuestra misteriosa fuerza nacional.

JULIO BURELL

Dichas por un periodista de nombre, estas cosas, que vienen á resumir todavía el sentimiento de España, ¡no causarán más daño á los españoles que la metralla de Norte América!... La metralla habrá podido herirnos en el cuerpo y herirnos sangrar, lo que, á veces, resulta saludable, si la sangre es más; pero ciertos errores arraigadísimos, son parte el alma su tesis incurable.

Por eso, ¿quién? vivíamos y nos empinamos en seguir viviendo en verso. El encanto de los versos, *Margarita Gautier* se mató entre el positivismo de París viendo visiones en los rosados y pequeños cielos de su ventana, y España, según se ve, aprisa á morir entre el positivismo vital y esérgico de las demás naciones, como la *Dama de las Camelias*.

En la última guerra de Europa, apostamos por Grecia. Era la poesía infanta de Atenas, transfiriendo en caecos de Alejandro los gorros de los tenderos de Port-Saíd. Los tarcos se encargaron de hacer trizas el romance griego: pero no escarmentó España en cabeza ajena, y tomó á su cargo continuar frente á los Estados Unidos la canción heroica.

«Es que debemos levantarnos maltrechos y apalendos por la... fuerza de idealidad» para seguir riñendole el tu? «Es que hemos de seguir imitando á D. Quijote, el gran personaje creado por un genio para figurar de la misma insignificante?»

Entonces, aquella frase que no recuerdo si es de M. Mesquiere: «España «lo ha producido un libro bueno, el que se burla de todos los demás», merecerá ser ampliada de este modo: «En España se ha burlado de todos los demás el único hombre que hubo con sentido común: Cervantes».

¡La poesía!
¿Qué quiero decir esta palabra aplicada á los pueblos?

Si quiere decir, en su rigor histórico, amor á la tradición, significa quietismo; y entonces no hay rasas más poéticas que las salvajes de Occania, que conservan íntegras sus tradiciones desde la Creación, y las que en Africa, gracias al Corán, mantienen el tipo marroquí puro é intransferible. Si quiere decir, además, sentimiento irreflexivo, impetuoso, ten ciego como generoso, valor temerario, sacrificio por, aunque ideal, desde la muerte hasta el infierno, debe de significar barbarie, desde el momento en que no pueden menos de resultar tan poetas los tebanos del batallón de Pelopidas, dispuestos á no huir y á hacerse matar en la mutua defensa por la amistad, como los cruzados de San Juan, entregando por su Dios su vida, y como el fantástico joloano de nuestros días, que se juramenta para morir matando.

Y algo, algo de esto, de antiguo ó de salvaje, tiene, sin duda, esa poesía en que se obstina España, y que hace arrancar á muchos un gemido de dolor cuando la juzgan perdida, como si se la perdiera no fuera la primera condición para entrar de lleno en la gran vida moderna, la cual guarda en su aparente prosa un *psicologismo* político mil veces más bello y noble que los infantiles idealismos del pasado.

Algo de esto conserva España, la idolatra de Felipe II y de Cúchares, de Santa Teresa con su misticismo sublime y de Luis Góngoras con su trabuco y su garbe en el potro jerezano; es decir, algo de lo incongruente. Y precisamente porque lo conserva, hemos ido á la derrota, agitando la poesía (orgullos de rey, bravuras de mozo, fe de santo y arreos de aventurero) ante el poder formidable de los Estados Unidos, como agita impavido su capitán ante la línea de fusiles el moro de Joló, y como éste al morir se apena de haber perdido el amuleto con que se juzgara invulnerable, nosotros en la agonía nos creemos infelices y malditos por haber perdido el sortilegio de raza, ni más ni menos que un sortilegio de raza, esa poesía que nos cogió de glorias, no hubiera sido en su manifestación ligada la que nos llevó á rompernos la cabeza contra la realidad.

Porque tiene esto de notable la histórica poesía del alma de las naciones, que mientras poesía fue el mundo todo, pudo ser más grande el pueblo más poeta, igual que es más grande el más fiero entre los fieros y el más bruto entre los brutos.

Pero hoy que están reducidos los hombres á compartir los saños y gracias de Tonino, y que tiene más fuerza que cualquier locomotora llevada allí por los ingleses; hoy que en las guerras de la vida se defiende mejor cualquiera con la regla de tres que con sonetos, y que en la vida de la guerra es infinitamente más Gid que el Cid armado de punta en blanco un Edison de americana ó un Maxim de sombrero negro que inventa disparadores eléctricos ó metaholadores de precisión, y que mejor que con macheteados entusiasmas por la *Marcha de Cadix* se combate con cinégrafos robustos alitados por el oro que los coloca dotados de murallas de acero y junto á montones insaciables de conserva en latas, de carbón y de granadas explosivas, la poesía nacional parece mejor ridícula que grande, peligrosa antes que necesaria, y algo así como el pretexto de la pena con que han de volver cuerdas á las naciones locas las naciones que no lo están.

Si de en la nuestra un espectáculo extraño. Mientras más desde fuera nos gritan que nos quedamos atrás, que los tiempos nos adelantan, más nosotros nos afanzamos con uñas y con dientes al pedio histórico que siendo incommovible la columna del progreso. Al emira lo que somos de los demás pueblos, contesta orgullos España: «mira lo que fué, sin reparar en que lo que fué y lo que es no lo importa á nadie. En política tenemos el más último modelo al cardenal Cisneros, en costumbres Don Juan Tenorio, en artes Toledo y en letras Argensola; así podemos impunemente lle-

SECCION DE ANUNCIOS

LA PAJARITA

ANTIGUA CASA MULET FUNDADA EN 1834

SAN NICOLAS, 6

Chocolates y comestibles finos

Cafes tostados diariamente

SERVICIO A DOMICILIO

Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Saraos, serviremos rico surtido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hayan destapado.

J. MULET Y COLL San Nicolás, 6

LA ROQUETA

Fábrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado. Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y San Español.

Servicio de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Septiembre

Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

El 10, de Cádiz, vapor MONSERRAT, capitán Deschamps, para Puerto Rico y Habana y son trasbordo para Progreso y Veracruz.—Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20, de Santander vapor REINA MARIA CRISTINA, capitán Casquero, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25, de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor ISLA DE PANAY, capitán García, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y son trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.—Solo se admite carga hasta el 22.

LINEA DE FILIPINAS—El 10 de Barcelona, vapor BUENOS AIRES capitán Grau para Pori-Said, Aden, Colombo, Singapoora y Manila.—No se admite carga la víspera de la salida.

LINEA DE FERNANDO POO.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor LARACHE, capitán Piá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

SERVICIO DE AFRICA: Línea de Marruecos.—El 25, de Barcelona, vapor RABAT capitán Ibarretay, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

SERVICIO DE TANGER.—El vapor JOAQUIN DEL FIELAGO, sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Cíbraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para informes en Palma: Plaza de Antonio Maura, 4 (antes Copifias).

JARABE VERMIFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (Cuchs), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como:

Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable. Regenera y fortalece a los niños.

CALLICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen en muy breve tiempo los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de

J. SUREDA LLITERAS Brosa-9-PALMA.



Con su uso, no se corre el color de las prendas al quitar las manchas.

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 cént. y de 1 pla.

Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.



VAPORES Transatlánticos

HIJO DE J. JOVER Y SERRA

Viaje directo de Barcelona a la Habana

El magnífico y gran vapor

«MIGUEL JOVER SERRA»

Saldrá del puerto de BARCELONA directamente para los de la

Habana y Cienfuegos

sobre el 10 de Octubre.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán en estas Oficinas de la «ISLEÑA MARITIMA», Palacio, número 26.—PALMA.

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª DE CADIZ

El vapor

CATALINA

Saldrá a mediados de Octubre para CANARIAS, PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE, HABANA, MATANZAS, VERACRUZ y NUEVA ORLEANS.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Se duplica a los señores que tengan carga que embarcar en el, don vivo a los representantes de la Compañía en esta plaza

Sres. Martínez y Planas, S. Juan-20

Dinero al 5 pg

Se hacen préstamos sobre fincas y buenas hipotecas.

Se colocan capitales.

Centro de Anuncios, P. Sta. Eulalia-10.

Dinero al 5 por 100

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda erupción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta desvolviendo a la piel enferma a un estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

—Depósito general—

Farmacia de las Copifias, Plaza de Antonio Maura

Profesor

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Dibujo y Caligrafía.

Se ofrece para dar lecciones en colegios y llevar por horas la contabilidad y correspondencia de casas de comercio.

Informarán: Centro de anuncios. P. Santa de Eulalia, número 10.

Vivero

DE VINA AMERICANA

—de Sebastián Meliá—

Premiado con medalla de oro, por sus injertos sobre americana en la Exposición agrícola de Manacor.

PORRERAS, CALLE DE R. LULL-12.

Es el vivero más antiguo de Mallorca; hay en el 100.000 barbos disponibles para trasplantar de 0'60 a 1'00 metros de crecida del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado a la mayor parte Rupestris-10.

Precios muy económicos.

¡¡OJO—Con la buena elección que de ella dependa los productos que busquemos!!

Academia de 1.ª enseñanza

a cargo de

D. JUAN GIL Y AMENGUAL

Maestro de 1.ª enseñanza y Bachiller

SOL-38-2.º

Desde el 1.º del actual quedan abiertas las clases de 1.ª enseñanza y en 1.º de Octubre se reanudarán las de 2.ª.

Se admiten alumnos permanentes y externos. La matrícula queda abierta en el establecimiento donde se darán toda clase de detalles.

De 8 a 12 mañana y de 2 y media a 7 tarde

Bañuelos

Se harán de todas clases los sábados domingos y días de fiesta, en el horno de la calle de las Capuchinas, número 3; como también todo lo concerniente al ramo de repostería y pastelería.

Todos los días a las 12 encontrará el público opancellis.

No equivocarse FORN FONDO.

Contabilidad comercial

CALIGRAFIA Y DIBUJO

aplicado a las artes mecánicas é industriales

Las clases del profesor D. JOSE RAMONET Y RIU, para el presente curso, se inaugurarán el día 1.º del próximo Octubre. Los que deseen matricularse ó adquirir informes, diríjase Palacio, 31, principal.

Francés

TEORICO Y PRACTICO

por el profesor

D. L. Gamundí Ballester

Precios módicos: dirigirse, Molineros, número 7.

Viaje de recreo a las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCISES

descubierta por Mr. E. A. Merrill (1895) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Per toda persona de aumento, 1'50 pesetas. El guía de las Cuevas vive calle de Arz, número 13.—Manacor.

AVISO: Los padres que deseen número a sus hijos del actual reemplazo de no ir a Ultramar, pueden dirigirse calle Fideos, número 7, Taberna Can Peraltá ó en la calle de Gater, a número 20 en Palma. Igualmente se admiten sustitutos y cambios de número.

Alquiler Está para alquilar una espaciosa casa de recreo, situada en el Terreno, calle de la Salud, darán razón en el número 80 de la misma calle.—Para informes, Centro de Anuncios, P. de Sta. Eulalia-10

Se alquila en la calle de Terras, núm. 9, un tercer piso muy espacioso y de muchas comodidades; una cochera y un local a propósito para almacén.—Informarán: en el piso principal.

Imp. de J. TOUS.

55 Folletín de LA ULTIMA HORA

Fromont y Risler

LIBRO TERCERO

sen con entera libertad. De vez en cuando decia una palabra ó dirigía una triste mirada a la señora Dobson y Frantz, sin atreverse a mirarla, seguía los movimientos de su sombrilla, forrada de azul y los pliegues ondulantes de su vestido.

¡Cuánto había cambiado en dos años! ¡Qué hermosa era!

Ocurríasele luego pensamientos horribles. Aquel día había carreras de caballos en Longchamps, y al lado del suyo pasaban otros carruajes guiados por mujeres de pinado rostro, resguardado por el ajustado

veleto de encaje, é inmóviles sobre la cuña del percante, que llevaban, con ademanes de muñecas, muy derecha la fusta y en ellas parecía que solo tenían vida los oscuros ojos, fijos en la cabeza de los caballos. Para verlas pasar volvíanse todos y seguíanles las miradas como arrastrados por el viento de su carrera.

Semejábale muchísimo Sidonia a aquellas mujeres y de igual modo hubiera podido guiar el carruaje de Jorge; porque Frantz iba de paseo en un coche de este. Había bebido el vino de Jorge Fromont y todo aquel lujo, de que gozaban en familia, procedía de Jorge.

Era todo esto vergonzoso, repugnante y hubiera querido decirsele a gritos a su hermano, debía hacerlo, pues á ello fué; pero fatábase el valor.

¡Ah! ¡Desventurado justiciero! Durante la velada y después de comer, hallándose en el salón en el que se aspiraba el aire fresco del río, rogó Risler á su espo-

a que cantase, pues quería que ésta hiciese gala ante Frantz de sus nuevos talentos.

Sidonia, apoyada en el piano, resistíase con aire triste, mientras que la señora Dobson preludiaba agitando sus largos dedos ingleses.

—Si no sé nada, ¿qué es lo que queréis que cante?

Al cabo se decidió; pálida, desencantada, como si lo del mundo no tuviese valor para ella, y á la luz temblorosa de las bugías, que parecían quemar perfumes, tan penetrante era el aroma de los jacintos y las lilas del jardín, empezó á cantar una canción criolla muy popular en la Luisiana, y que la señora Dobson había trascrito para canto y piano.

¡Pobresita Zizi
¡Qué el amor, el amor la puso así!

Cantando la historia de la pobresita Zizi, á la que enloqueció la pasión, tenía Sidonia todo el aspecto de una enferma de amor.

No es posible dar idea de la expresión desgarradora, del grito de paloma herida con que repetía el estribillo de la canción tan melancólico y dulce en el chapurrado é infantil patois de las colonias.

Era más que suficiente aquello para volverle loco al justiciero.

Pues bien, no sucedió nada de esto. La sirena escogió mal su canto, porque al oír el nombre de Zizi, creyóse Frantz de pronto llevado á una triste casa del Marais, lejos, muy lejos del salón de Sidonia, y la compasión de su alma evocó la imagen de aquella humilde Desiderata Delobelle que hacía tanto tiempo le amaba. Hasta que cumplió los quince años la llamaron siempre Zirée ó Ziri, y ella era en realidad la pobresita Zizi de la canción criolla, la amante olvidada siempre y siempre fiel. En vano se esforzaba Sidonia, porque Frantz ni la veía ni la oía, pues creía hallarse muy lejos de allí sentado en una sillita baja al lado del gran sillón en donde ella había velado tanto espe-

ando al padre. Sí, en aquel sitio estaba la salvación para él, nada más que allí. Era necesario que buscara un refugio en el amor de aquella niña, entregándose á ella en cuerpo y alma, diciéndola: «¡Tómame! ¡Sálvame!» y quien sabe? Le amaba tanto Desiderata que tal vez le salvaría curándole de su funesta y culpable pasión.

—¿A donde vas?—preguntó Risler á su hermano viendo que se levantaba apresuradamente en cuanto terminó Sidonia el último estribillo de la canción.

—Me marcho, porque es tarde.

—¡Cómo! ¿Qué no te quedas á dormir aquí? Está ya preparado tu cuarto.

—Y dispuesto todo,—añadió Sidonia con singular expresión. Defendióse Frantz con mucha viveza, manifestando que tenía que desempeñar algunas misiones muy importantes que le había encargado la compañía. Trataban aún de detenerle cuando ya se hallaba en la antesala y atravesaba el jardín iluminado por

D. Guillermo Ripoll Dayá por la de historia de España.
D. José Forteza Taronj y D. Pablo Bergamo Lladó por la de historia Universal.
D. José Balaguer Palou, por la de aritmética y álgebra.
D. Bernardo Barceló Roselló por la de geometría y Trigonometría.
D. Juan Gil Carbonell, D. Salvador Coll Roca y D. Bartolomé Umbert Martorell por la de Física y Química.
D. Enrique Cermenaua Vich por la de primer curso de latín y Geografía.
D. Vicente Costell Lozano por las de segundo curso de latín, aritmética y álgebra.
Y D. Antonio Mestre Coll por las de historia universal y primer curso de francés.

Menciones honoríficas

D. Antonio Umbert Martorell por la de Religión.
D. José Balaguer Palou y D. Guillermo Ripoll Dayá por la de segundo curso de latín.
D. Felipe Guasp Pou por la de Retórica.
D. Jaime Bosch Pou por la de Geografía.
D. Cayetano Alcover Pujol, por la de historia de España.
D. Miguel R. Ferrá Juan, D. Antonio Fortuny Moragues y D. Francisco Casaflo Planells, por la de historia Universal.
D. Pablo Bergamo Lladó por la de primer curso de francés.
D. Miguel Benito García y D. Juan Gil Carbonell por la de segundo curso de francés.

El Sr. Gobernador en nombre de S. M. ha declarado abierto el curso académico de 1898 á 99, dándose por terminado el acto.

En el Seminario

A las nueve de esta mañana ha celebrado en el Otorio del Seminario, el muy ilustre Sr. Obispo, Don Pedro Juan Campins el Santo sacrificio de la misa, siendo sus ayudantes los M. I. canónigos don Melchor Vidal, D. José Miralles y varios de sus pajes; concluida la misa el Prelado ha dado la bendición á los Profesores y Catedráticos de dicho Instituto, después se ha abierto el curso académico de 1898 á 1899, y acto continuo el Pbro. D. Antonio Massanet, ha pronunciado un bien preparado discurso, haciendo resaltar, las glorias de la Iglesia; concluido este se ha cantado un himno al tiempo de desfilarse el Prelado, los Sres. Canónigos ya nombrados, Profesores del Seminario, y los alumnos allí reunidos.

Para el presente año escolar quedan incorporados á este instituto los colegios siguientes: Colegio de Ibiza; id. de Manzanar; id. de Lues; de Palma; id. del Divino Corazón, el Insular; id. de Ramón Llull; Padres agustinos y Luliano.

Misa nueva

El nuevo presbítero D. Bernardo Ordá Carbonell, la celebrará mañana á las diez de la misma, en la parroquial iglesia de San Juan de la villa de Muro.

En dicho acto le apadrinarán los Reverendos señores D. Juan Riera Jaume, Cura-párroco de la misma iglesia, y Don Antonio, M. Massanet Verd.

Ocupará el púlpito el Mr. I. Sr. D. José Miralles, canónigo Archivero de esta Santa Iglesia Catedral.

La dimisión del Alcalde

Los rumores que hace días circulaban acerca de la dimisión del Sr. Losada, que no conseguía desvirtuar la negativa del mismo interesado, se han confirmado hoy.

El Sr. Losada ha presentado su dimisión al Sr. Gobernador civil de la provincia, quien la remitirá al ministerio de la gubernación.

El Sr. Losada una vez presentada la renuncia de su cargo ha abandonado la Alcaldía, encargándose entonces el señor Secretario de pasar oficio al primer teniente alcalde D. Jaime Saló y Vich para que se haga cargo del despacho interinamente.

La Roqueta

Hoy hemos recibido el primer número del semanario humorístico La Roqueta, que reaparece por tercera vez, después de algunos años de no publicarse.

La empresa de ese semanario, del que tan buenos recuerdos conserva el público de Palma, parece decidida á que el periódico de ahora esté á la altura del de entonces, pues á la selección en los escritos ha unido importantes reformas tipográficas que indudablemente el público sabrá apreciar.

Consta de ocho páginas y en las de centrales publicas, reproducidas por fotografo las vistas de la Catedral de Palma y el paseo del Born; notable adelanto que han introducido en esta ciudad los Sres. Amengual y Muntaner logrando perfeccionarlo hasta donde ellos mismos no creían llegar, como puede verse por los hermosos grabados de la Roqueta.

Los trabajos van firmados por Biel de la Mel, Jaume Pumar, Fel de Terra, Paluxié y otros pseudónimos tras los cuales se ocultan notables escritores que sin dudar lograrán dar amplitud y vida al nuevo semanario, como deseamos nosotros de todo corazón.

Cocinas económicas

El Ayuntamiento repartió ayer 400 bo-

nos, los señores de la Junta 200, se despacharon allí 248 y se expedieron 254 suplementos.
Hoy se ha servido potaje de habas.

Don Guillermo Moragues, director de la Compañía de Ferro-carriles, transportará gratuitamente para las cocinas, desde cualquier pueblo de la línea, cien cuarteras de legumbres.

El señor Salas que repartía diariamente cien bonos á los obreros, desde hoy sólo reparte 50.

Comisión provincial

Sesión de ayer

Se abrió á las doce y media de la tarde bajo la presidencia de D. Manuel Guasp asistiendo los diputados Sres. Sampo, Aguiló y Obrador.

Acudiendo á lo solicitado por el juez de primera instancia de este partido se acordó la reclusión en el departamento de demoras á un procesado contra quien se sigue causa criminal.

Se acordó conceder un socorro de lactancia de 750 pesetas mensuales á un vecino de esta ciudad.

Accediendo á lo solicitado por el alcalde de Felanitx se acordó remitirle una relación expresiva por años y conceptos de las cantidades que aquel ayuntamiento adeuda á la Diputación.

Se dió cuenta del expediente promovido por el Ayuntamiento de Marratxi con el objeto de que le sea rebajado el cupo de consumos que le ha sido señalado acordándose informar al Sr. Delegado de Hacienda que la Comisión considera justa y procedente la rebaja solicitada y que á su juicio le corresponde tributar á razón de 140 pesetas por habitante.

Se examinó el expediente promovido por D. Mignel Ripoll Gamundi contra un acuerdo del ayuntamiento de Deyá por el que resolvió ceder á D. Ignacio Corsey una parte del camino vecinal llamado Can Ronou, y no habiéndose cumplido los trámites prevenidos se acordó informar al Sr. Gobernador que deben hacer cumplir los requisitos legales.

Visto el expediente instruido por el ayuntamiento de Buñola para llevar á efecto la enagenación del edificio Carnicería vieja, inútil para el servicio á que estaba destinado y de una parcela de terreno sobrante de la vía pública se acordó informar al Sr. Gobernador que la Comisión entiende que se debe devolver el expediente para que se forme un pliego de condiciones para cada una de dichas fincas.

Se enteró la comisión del movimiento de presos y se levantó la sesión.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

Santa Margarita.—Ha sido detenido un joven de este pueblo presunto autor del hurto de varios efectos.

Andraitx.—La guardia civil de este puebleto da cuenta de que existen en un corral varias ovejas atacadas de viruela.

PALMA

Queda acordado el pago de la mensualidad corriente á la clase pasiva que la tiene asignado en esta pagaduría en la forma que á continuación se expresa.

Día 3 de Octubre; Pensiones remuneratorias, regulares exclamtrados, jubilados y cesantes.

Día 4 y 5 Retirados.
Día 6 y 7 Montepío militar y civil.
Día 8 Cruces pensionadas.

Ha sido inchoado en el tribunal de lo Contencioso Administrativo el pleito de Doña Juana Ferrer Puig contra la R. O. de 30 de Junio último, sobre inutilidad de los ejercicios practicados en Enero del 96 para proveer las escuelas dotadas con 825 pesetas.

Ayer fueron licenciados los individuos de tropas que continuaban sirviendo en filas á pesar de tener un sustituto reservista ó licenciado cumplido, sirviendo en su lugar en los ejércitos de Ultramar.

Del Regimiento regional macharon con licencia unos ochenta individuos.

Ayer espiró el plazo para obtener patente de médico cirujano en el presente año. Desde hoy se incurre en responsabilidad ejerciendo la profesión sin patente.

Programa de las piezas que tocará mañana la música del Regimiento Regional número 1 en el paseo del Born:

- 1. Pasodoble Giralda, Joarrans.
2. Jota Mallorquina, Moyá.
3. Marcha Indiana Africana Meyerber.
4. Polca La Bella Pastora, Milbager.
5. Pasodoble Sol y Sombra, R. bas.

Con motivo de ser la fiesta onomástica del señor Delegado de Hacienda de esta provincia se celebró ayer en la casa que habita una espléndida velada á la que asistieron lo más elegante y distinguido de nuestra sociedad palmasina.

Una espléndido lunch cerró la fiesta que terminó á la una de la madrugada.

De Barcelona donde han estado verificando compras estos días, han llegado los siguientes comerciantes de esta plaza:

D. Cayetano Gualda, D. José Casanovas, D. José Q. teigas, D. José Garau, D. José Rubio y D. Antonio Muntaner.

Ha venido también de Barcelona los señores D. Isidoro Fuster, D. José Valentí y la familia del Fiscal de esta Audiencia don Augusto Corral.

DEBE DESAPARECER LA COSTUMBRE de usar la benzina como agente para quitar las manchas, por ser peligrosa de resultados dudosos y por el continuo peligro de incendio á que expone, como lo demuestran las frecuentes desgracias que se registran, por la mucha facilidad con que se inflama, aun en pequeñas cantidades, que empleadas en mayor escala, puede haber una explosión espontánea. Tiene además un olor poco agradable. En el Opal-Pasta se hallará un recurso eficaz de reconocida utilidad, que sin temor de ninguna clase, puede manearse aun al lado de cualquier luz; es un agente terrible contra las manchas, aun contra aquellas que han tomado carta de estaidad en las prendas; respeta todos los colores por delicados que sean; su aplicación puede hacerse indistintamente en tegidos de lana, algodón, seda, raso, damascos, etc., cualesquiera sea su color, sin temor á que los quemados deje señal de su aplicación. Una sola prueba nos dará la razón.

PARA el laud San Antonio que saldrá en breve se necesita un piloto, para informes: Marina, núm. 42.

Boletín religioso

Santos de mañana.—Nuestra Señora del Rosario, el Santo Angel Custodio, ó de nuestra guarda y San Breugner confesor. Jabillos del Santo Rosario.

Cuarenta Horas.—Continúan en la iglesia de Santa Catalina de Sena, dedicadas á la Santísima Virgen del Rosario: exposición á las seis y á las siete y media comunión general para los Tercerarios. A las diez misa mayor con música y sermón, por el orador sagrado D. Miguel Gayá, Vicario de San Jaime. A las cuatro de la tarde solemne procesión que recorrerá varias calles contiguas á la iglesia, cantándose en ella por la música el santísimo Rosario; al anocher, después de la tercera parte del Rosario, la novena y reserva de S. D. M.

—Empezan en Santa Clara, dedicadas á San Francisco de Asís: exposición, á las diez misa mayor solemne. Por la tarde los actos de coro, estación meditación y reserva.

Cultos.—En San Nicolás, fiesta en honor de Nuestra Señora del Rosario. A las nueve y media se cantará tercia solemne y acto continuo la misa mayor siendo el orador D. Bernardo Matas Pbro.

—La devoción del mes de Octubre, se practicará en la Catedral al anocher, con exposición, y en las parroquias y demás iglesias de esta ciudad, también se practicará la misma devoción.

En Montesión, á las siete y media, misa de comunión para los asociados al Sagrado Corazón de Jesús. Por la tarde, á las cuatro reunión de Seglares Católicos, y á las cinco y media rosario, ejercicio y plática, con exposición del Santísimo.

—En el Socorro, á las siete media, comunión general para los asociados al Corazón de Jesús.

—En la Merced, á las siete y media, comunión general para los esclavos del Santísimo; á las diez misa solemne con exposición y procesión por el ambito de la iglesia.

—En San Francisco, se celebrarán solemnes cultos en honor del gran Patriarca S. Tular, á las seis y media de la tarde después de rezado el Santo Rosario y exposición S. D. M. se dará principio á un solemne triduo con sermón por el orador sagrado D. Bernardo Matas, seguido de practicar la devoción de adoración de las llagas del Santo, cantando los padre-nuestros, un nutrido coro con acompañamiento de orquesta.

Noticias militares

Don Bartolomé Navarro Cánovas, médico primero, con destino en la isla de Cuba, se le ha destinado al primer batallón del regional núm. 1, continuando en comisión en dicha isla.

—Don Federico Hervás Salgado, médico mayor, con destino en la isla de Cuba, se le ha destinado al regional núm. 2, continuando en comisión en dicha isla.

—El médico segundo Don Fernando Fernández Buella, del primer batallón del regional núm. 2, se le ha destinado al segundo batallón del regimiento Infantería de León.

—Se ha desestimado la petición del primer teniente de Infantería Don Justo Riu Fontrodé, en suplica de reintegro de pasaje del regreso de Filipinas.

—Renunciando las condiciones prevenidas para servir al cuerpo de la Guardia Civil los individuos que se expresan, se les ha concedido ingreso, des tinándose á las Comandancias que se expresan.

El cabo Juan Juan Serra del regional núm. 2, á la comandancia de Barcelona.

El soldado Guillermo Martorell Sanz, del regional núm. 2, á la comandancia del Norte.

El cabo Guillermo Morey Pcovici del regional núm. 2, á la comandancia del Norte.

Gabriel Col Borrás, soldado del Depósito Reserva de Artillería de Baleares, á la comandancia de Barcelona.

José Cruz Climent, soldado del Regimiento Infantería Reserva de Baleares núm. 2, á la comandancia de Barcelona.

Miguel Pascual Vicéns, soldado del regional núm. 2, á la comandancia de Barcelona.

Pedro Estrañi y Estrañi, cabo del regional núm. 1, á la comandancia de Gerona.

Jaime Pons Femenias, cabo del regional núm. 2, á la comandancia de Barcelona.

Andrés Jaume Reus, cabo del regional núm. 1, á la comandancia de Barcelona.

que pertenezca, y pase á situación de retirado con residencia en la ciudad de Lugo.

—Se han aprobado las comisiones, conferidas en el mes de Agosto próximo pasado, al personal que á continuación se inserta: D. Juan Bó García, comisario 1.º de Admon. Militar, D. Francisco Villalonga Boneo, D. José Casanovas Sancho, Capitán y Oficial 1.º respectivamente del Parque de Artillería de esta ciudad.

Don Antonio Ferrer Ferrer, D. Ignacio Pons Santandreu y Juan Lacheras Hernández, comandantes, capitán y teniente respectivamente del Parque de Artillería de Mahón D. Godofredo Ballinas Quifones, D. Julian Párdinas Viel, D. José Franco Monsiá, D. José Llanas Quintilla, D. Enrique Guiloche Boned y D. Juan Pou Magraner, teniente coronel, capitán y 1.º tenientes respectivamente del 8.º batallón de Artillería de Plaza. D. Felipe Sánchez Carrillo primer teniente del regional número 2.

D. Venancio Recio Villalonga, oficial 1.º de Administración Militar.

D. Joaquín Marín Garrido, 2.º teniente de Infantería del Regimiento núm. 1.

D. Miguel Espinosa Calandria, capitán de Infantería de León núm. 38.

D. Eduardo Gavanna del Val, primer teniente del 11.º regimiento montado de Artillería.

D. Victorino González Martín, capitán del regional núm. 2.

D. Leonardo Oliver Moraguez primer teniente del regional núm. 1.

Las comisiones se llevarán á cabo á los puntos siguientes:

En Mahón, en el Cabo Endenrocat, en las Fortalezas de Isabel II y San Felipe (Mahón), en Mahón, en esta ciudad y en Pollensa y Santanyí.

—Se ha concedido el abono del sueldo del empleo superior inmediato, al capitán de la Guardia Civil Don Pedro Ripoll Matheu, que presta sus servicios en la Comandancia de esta ciudad.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos municipales

LONJA
Día 29.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 0.

CATEDRAL
Día 29.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

CEMENTERIO
Día 30.—Margarita Riera Pons, 16 meses, Serrano colitis.

PARA EL Instituto Normal y carreras especiales

- Gramática Castellana R. Academia.
Gramática latina por R. Miguel.
Traducción graduada por id.
Peicología, Lógica y Ética por Montau y Rey.
Historia Universal por Merelo.
Tablas de Logaritmos por S. na'ez Ramos.
Elementos de Química por A. Lera.
Historia Natural por Es. lric.
Agronomía por Es. lric.
Rstórica y poética por Ver. agu r.
Análisis lógico gramatical por Aguiló.
Idem id. por Parra.
Pedagógica Avendaño Carderera.
Pedagogía por Santos.
Pedagogía por Parra.
Historia de España por Iba Alfaro.
Id. id. id. por Zabala.
Id. id. id. por Monreal.
Id. id. id. por Verdejo.
Id. id. id. por Zabaia.
Id. id. id. por Santos.
Id. id. id. por Rouché y Comberouse.
Id. id. id. por Coriazar.
Id. id. id. por Gabutti.
Id. id. id. por Ortega.
Id. id. id. por Moya.
Id. id. id. por Coriazar.
Id. id. id. por Ciradde.
Id. id. id. por Ortega Sala.
Id. id. id. por Paliete.
Id. id. id. por Salinas.
Id. id. id. por Benitez y Salinas.
Id. id. id. por Serret.
Id. id. id. por Salinas y Benitez.
Id. id. id. por Briot.
Id. id. id. por Coriazar.
Id. id. id. por Moya.
Id. id. id. por Ostenero.
Id. id. id. por Chantreau.
Id. id. id. por Ollendorf.
Id. id. id. por Chantreau.
Id. id. id. por Ollendorf.
Id. id. id. por Ollendorf.
Id. id. id. por Rojero.
Id. id. id. por Castaño.

Librería TOUS

Con 4 días se recibirán de Madrid y Barcelona todas las obras que no haya existencia en esta casa.

Sandwich



El Domingo hasta las tres de la tarde al infimo precio de 0.35 cada uno.

Colegio Castellano

SAN MIGUEL, 30.—PALMA.

Director: Jerónimo Castaño y Llull MAESTRO NORMAL Y BACHILLER

Se da la enseñanza superior con todo el alcance que las recientes disposiciones oficiales exigen para el ingreso en los Institutos desde el año próximo.

Desde 1.º de Octubre se admitirán alumnos de 1.ª enseñanza como medio-pensionistas

Gimnasio Balear

Dirigido por D. Miguel Muntaner.—Inspector médico D. Juan Munar.

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, establecido en la calle de Veri número 5, premio con medalla de bronce en el Congreso internacional de Higiene y Demografía últimamente celebrado en Madrid; abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre, á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

La comisión americana y Filipinas

Madrid 1 (9-35 m.)

Paris.—Algunos periodistas y corresponsales que visitaron á Mr. Day, presidente de la comisión americana de la paz, le preguntaron acerca de las Filipinas, si es cierto que es el caballo de batalla no sólo de los españoles y americanos, sino también de los alemanes y franceses.

Mr. Day contestó que la comisión americana no sabe nada acerca de cómo empezarán las negociaciones acerca de este particular ni lo que ha de pedirse á los españoles.

Todo depende—dijo—del informe del general Merrit, el cual llegará el domingo á Marsella á bordo de un acorazado.

Conferenciaremos en seguida con el general Merrit—añadió—y este nos expondrá la situación de Manila, de la isla de Luzón y de todo el archipiélago.

Entonces telegraficaremos á Washington dando nuestra opinión y pidiendo las necesarias instrucciones.

Tropas americanas.—Para el embarque

Madrid 1 (9-35 m.)

Washington.—El ministerio de la guerra ha ordenado al regimiento de Pensilvania que vaya á guarnecer la plaza de manzanillo en la isla de Cuba.

El citado regimiento saldrá de los Estados Unidos uno de estos días debiéndose hallar en Manzanillo el día 7 del actual.

Ha sido embarcada con destino á Manila gran cantidad de municiones de guerra para las necesidades de las tropas yankees que se hallan en aquellas islas.

Un despacho de la Habana recibido en esta ciudad dice que el general Blanco va reconcentrando las tropas españolas en los puertos de la isla con el objeto de tenerlas preparadas para embarcarlas tan pronto como lleguen los vapores que los han de llevar á España.

Ocupación militar de Cuba

Madrid 1 (9-35 m.)

Washington.—En el consejo de ministros que se verificó ayer bajo la presidencia de Mr. McKinley se discutió largamente el problema de la ocupación de la isla de Cuba por las tropas americanas. Después de alguna discusión quedó decidido que las tropas yankees comiencen á llegar á la isla el día 15 del actual.

El gobierno ha dado orden al general Lee para trasladarse á Cuba con el objeto de dirigir los movimientos de las tropas y disponer su distribución.

De Filipinas

Madrid 1 (9-35 m.)

Segun un telegrama de Manila que hemos recibido: se ha celebrado una nueva reunión de la asamblea de Malolos.

Los rebeldes han acordado ratificarse en la petición de la independencia del archipiélago.

El cabecilla Aguinaldo ha revisitado sus tropas, pronunciando delante las mismas un entusiasta discurso abogando por la libertad y por la independencia de Filipinas.

Los americanos no asistieron á ninguno de estos actos.

FABRA

ORO

MONEDAS Y OBJETOS

Unica casa que paga más bonificación.

S. Miguel-44

mar idióta á Mac Kinley, porque no es teólogo; mercaderes á los pases de Inglaterra, porque los...

Ayer mismo, porque Lemaitre se ha reído de los clásicos y del latín, no ha faltado entre nosotros quien se incomode, acusando de falta de sinceridad al crítico francés, y en última instancia negando hasta la originalidad á su humorada; cómo prescindir del latín y de los clásicos un hombre de talento que para escribir Le Pardon y Le Mariage blanc no tuvo necesidad de ellos? ¿Cómo no aprender los españoles los clásicos y el latín, aunque después se necesiten y no se encuentren en todo el reino tres comisionados que sepan el inglés para un asunto urgente y positivo?

Igual somos en todo. La vida en el más perfecto divorcio de la realidad. Como si la gran ley de integración de que habla Spencer no debiera en la humanidad cumplirse para España, cerramos los ojos á la moderna grandeza de los pueblos para poder fingirnos la ilusión de nuestra grandeza y nuestro mérito en el aislamiento de la universal cultura. País, el nuestro, de elegidos, no necesitamos meditar á donde ni cómo iremos; sólo nos hace falta, por lo que se oye, un poco de aquella misteriosa fuerza nacional que nos empujó desde Covadonga á Granada al través de los siglos, de aquella poesía «sublime, alentadora, que vió á Santiago entre nubes y al Cid ganando batallas insepultas...» Y lo demás, trabajar, estudiar, inventar, progresar, enriquecerse moral y materialmente, que lo hagan otros pueblos prosaicos, á los cuales compraremos sus máquinas hasta de afilar lápices y de afetar, á cambio de pesetas con desahucio y sin interrumpir nuestras fiestas de la pólvora con himnos al caballo de Santiago!

Así (hay que repetirlo) pudo en Londres decir Salisbur y que somos una nación moribunda, contemplándonos desde el punto de vista del poderío; pudo aconsejar Crispien en Roma que somos un pueblo de la Edad Media, contemplándonos desde el punto de vista sociológico, y pudo Mr. Wyzawa, en París, publicar, acerca de nuestras excelencias literarias, el siguiente exactísimo juicio que traduce de la Revue de Deux Mondes:

«Nada sabemos de la literatura española contemporánea, y como que por mucho tiempo nos continuará ignorada, pues se obstina en guardar un carácter nacional muy marcado, en permanecer esencialmente local, en expresar sentimientos y hablar un lenguaje que únicamente los lectores españoles puedan soportar. Se intentará en vano traducir y adaptar al gusto francés las novelas de Pérez y de don Juan Valera; apenas conseguirán explicarnos cómo pueden tener aceptación en el público español. ¿Cómo esperar que los sabios estudios de Menéndez Pelayo sobre el antiguo dramaturgo Roa ó los de Barrantes sobre el poeta Villegas, en el extranjero en Francia, en un país donde el Quijote mismo no divierte á nadie?»

Vale que, para alivio de desdichas, mientras una Gnerrore clásica se ha marchado á entretener á los franceses con Casa con dos puertas y La niña bobo, se proponen regenerar socialmente á España otro guerrero católico.

FELIPE TRIGO.

El proceso Dreyfus

La revisión de la prensa.—Declaraciones de «La Fronde».—Cálculos de «Le Journal».

Paris 27.

Todos los periódicos revisionistas se felicitan por la decisión adoptada ayer en Consejo de ministros, acordando la revisión de la causa Dreyfus.

El Voltaire dice que hemos vuelto á la legalidad.

L'Aurore se congratula de la aparición de un gobierno de justicia y virilidad.

L'Intransigent y La Libre Parole, que se han distinguido siempre por su odio á Dreyfus, atacan violentamente á Mr. Brisson.

En el último de dichos periódicos, el antisemita Drumont califica de injustificada, criminal y absurda la revisión del proceso.

Le Figaro opina que el acto realizado por el gabinete devolverá la tranquilidad al espíritu público, y que toda agitación que en el sucesivo se origine será estúpida ó criminal.

La Petite République declara que no ha terminado aún el combate.

La Fronde reproduce bajo reservas los rumores que corren de que será relevado el general Zurlinden de las funciones que hoy ejerce, poniéndose inmediatamente en libertad al ex-prisionero Pezou, y renunciando á su cargo el actual ministro M. Viger, enemigo acérrimo de la revisión.

Le Journal cree que el tribunal de casación dictará sentencia hacia mediados del próximo Octubre, antes de que vuelvan á reunirse las Cámaras.—Havas.

Manifestaciones fracasadas.—La prensa antirevisionista.—El alza en la Bolsa.

Paris 27.

Las manifestaciones que se han intentado delante de la redacción de La Libre Parole y en el Circulo Militar, á los gritos de ¡muera los judíos!, ¡muera Dreyfus!, ¡viva el ejército!, han carecido de importancia, bastando la presencia de algunos agentes de policía para disolver á los manifestantes.

Un pequeño grupo intentó hacer una demostración de desagrado delante del periódico L'Aurore, que ha defendido la revisión pero fué dispersado fácilmente.

La prensa antirevisionista publica violentísimos artículos contra los ministros, y particularmente contra Brisson.

Es de advertir, que la Bolsa recibió á última hora con alza en la renta francesa la noticia de que el Consejo de ministros había aprobado por unanimidad la revisión.

Las antirevisionistas atribuyen este movimiento de la Bolsa á manejos de los especuladores, favorables á la revisión aunque otros dicen que el alza se debe sólo al he-

D. Antonio Ramonell y Tocho

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su afijida esposa D.ª María Rotger Llompart, sus hijos, hermana, hermanos políticos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en oraciones y asistan al funeral que se celebrará el lunes 3 del corriente á las diez y media, en la iglesia de religiosas de San Jerónimo, en lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo concede cuarenta días de indulgencia á los fieles de su jurisdicción que ofrezcan alguna oración ó acto piadoso en sufragio del alma del finado.

cho de no existir en el seno del ministerio discrepancia alguna.

Posición anticonstitucional

Paris 27.

Reunidos algunos diputados de la derecha y otros nacionalistas, aprobaron una proposición de censura contra el gobierno, reclamando á la vez del presidente de la República la convocatoria inmediata del Parlamento.

El presidente, Mr. Faure, se negó á recibir á una Comisión de los mismos, encargada de poner en sus manos dichos acuerdos, á causa del carácter anticonstitucional de la gestión.—Fabra.

Banco Hispano Colonial

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba Emisión de 1886 y 1890 ANUNCIO

Venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupón número 49 de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, y el cupón número 32 de los de la emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura salomaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona, en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Castilla, en Provincias, en casa de los Corresponsales, designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y C.ª Limited.

Los billetes que han resultado amortizados en los sorteos de 1.º y 10 de agosto podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Conforme á la Ley de 26 de Junio de este año, los cupones y Billetes amortizados de 1.º de Octubre que se presenten al cobro, en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, podrán presentarlos á los Comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Barcelona 27 de Septiembre de 1898.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

CRÉDITO BALEAR

A tenor de lo consignado en el anuncio precedente, esta Sociedad admitirá—los lunes, jueves y sábados de 9 y media á 1 de la mañana—los cupones de Billetes Hipotecarios de Cuba número 49, de la emisión de 1886 y número 32 de la emisión de 1890, vencimiento 1.º de Octubre próximo y los Billetes de ambas emisiones que han resultado amortizados en los sorteos de 1.º y 10 del actual; y facilitará las correspondientes facturas para su presentación al cobro, las cuales serán remitidas al Banco Hispano Colonial para su conformidad.

Palma 30 de Septiembre de 1898.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Ernesto Canut.

Francés

Enseñado en pocos meses por un Exprofesor de «La Sorbonne» (Instituto Superior de París. Las clases se darán los lunes, miércoles y viernes de nueve y media á diez y media de la noche. Siendo limitado el número de señores que puedan asistir á dicho curso solo se recibirán inscripciones hasta el Domingo 2 del corriente.

Para informes dirigirse: CALLE STO. DOMINGO, 16 Y PIZA, 1 ESTABLECIMIENTO DE La Palma.

Ferrocarriles de Mallorca

Al objeto de facilitar la concurrencia á la corrida de toros del domingo próximo ya petición de la Empresa, los trenes que salen de La Puebla y Felanitx á las 1 y 12.15 respectivamente, se verán adelantados á las 12.30 y 11.45 llegando á Palma antes de la hora anunciada para la función.

Palma 26 Septiembre de 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

NUESTRA INFORMACION

Para los militares

Huérfanos

Interpretando los sentimientos de S. M., y por indicaciones del general Martínez Campos, patrono en su nombre de la Asociación benéfico escolar, abre ésta nuevo concurso para los huérfanos de los jefes y oficiales del Ejército y Marina muertos en los combates de Cuba y Filipinas, que por falta de documentos no lo solicitaron dentro del plazo reglamentario.

El nuevo plazo terminará el 15 de Octubre.

Las Academias

Según informes de El Imparcial, carece de fundación la noticia circulada de suspensión de convocatorias de ingreso en las academias militares, pues como el sobrante de oficiales que resulta por la terminación de las guerras corresponde sólo á capitanes y jefes ó personal de la reserva, seguirá subsistiendo la gran escasez de subalternos (primeros y segundos tenientes), que hace tiempo se nota; existiendo cuerpos como artillería con unas 200 vacantes; otros, como ingenieros, con tres ó cuatro tenientes en regimientos cuya plantilla es de 26, y otros, como infantería y caballería, en que sólo se espera cumplan los segundos tenientes los dos años reglamentarios para su ascenso ascenso á primeros por el reducido número de éstos existente.

Paralelamente al criterio que prevalece en el ministerio de la Guerra es que sigan los cursos abreviados para los alumnos que comenzaron su carrera con estas ventajas.

De Inca

«29 Septiembre.—El mercado de hoy, puede decirse que se ha visto poco concurrido á consecuencia de las lluvias y tempestades que se han desencadenado en estos últimos días.

Las lluvias caídas sobre nuestros campos no han sido extraordinarias; pero suficientes y de mucha oportunidad para la siembra de cereales primaverizos.

Hoy ha empezado la matanza y venta de cerdos cebados presentándose muy pocos en nuestro mercado para la venta.

Los higos pasos han sido la nota dominante de las transacciones mercantiles que han sido en gran número y á muy elevado precio.

La fábrica del gas continúa produciendo mucho fluido, que da muy buena luz, resultando bastante caro al propietario, por ser cuarenta y cinco céntimos de peseta el precio del metro cúbico, que viene á costar más que el petróleo.

No obstante son muchos los que lo consumen y los que lo tienen solicitado esperando que pronto se verá rebaja en el precio.

Adelantan con rapidez las obras de engrandecimiento y decoración del antiguo teatro de este pueblo, esperándose con su mo interés que puedan darse las primeras funciones en las próximas ferias.

Ha cha la vendimia del fogoneo, que fué muy cesosa, se ha empezado la recolección de la gorgolassa, que promete ser de muy buena calidad, si bien en poca cantidad por; hallarse muy mermada por la filoxera.—C.

«Nova Palma»

Ha aparecido el primer número de Nova Palma, interesante revista quincenal.

El ejemplar que tenemos á la vista merece, sin duda, que los amantes de la lectura exquisita le dediquen su atención.

Todos los artículos sociológicos que inserta Nova Palma, atraen interés palpitante, y los trabajos literarios nos han parecido de una novedad seductora.

Sobre todo nos ha llamado mucha la atención el prólogo, donde se leen cosas muy singulares, y se ofrece las columnas á quien tenga algo interesante que decir, si no está emparentado con la vulgaridad ó el filisteísmo. Por lo demás... ancha Castilla, y cada uno que responda de lo suyo.

El editor de la Revista nos ruega manifestemos que Nova Palma se ha remitido á las personas con quienes se cuenta siempre en empresas de tal importancia. No se ha hecho un reparto general. Los que deseen figurar en la lista de suscriptores pueden pasar á dar sus nombres en la Librería de J. Tous.

Escolares

En el Instituto

A las doce y media de esta tarde ha empezado en el salón de actos públicos del Instituto Balear el solemne acto de la apertura del curso académico de 1898 á 99.

Ocupaba la presidencia el Sr. Gobernador civil de la provincia D. Victoriano Guzmán, asistiendo á su derecha el diputado provincial Sr. Aguiló y á su izquierda el director del establecimiento Sr. Herreros. Además han tomado asiento en los estrados el claustro de profesores del Instituto, el director de la Escuela Normal, el de la de Bellas Artes y los de algunos colegios agregados.

El catedrático secretario D. Antonio Magres ha leído una luminosa memoria acerca del movimiento académico ocurrido durante el curso pasado.

Ha empezado dando cuenta de las variaciones del personal, que han consistido durante el último curso académico en la cesantía de los empleados administrativos señores O'Neil y Ramis que fueron sustituidos por los Sres. Marqués y Morey.

Ocupándose de las matriculas de asignaturas de estudios generales ha hecho constar que fueron un número más crecido que el año anterior, que ascendieron á 553: 175 de la enseñanza oficial, 336 de la privada y 42 de la doméstica.

En los estudios especiales de náutica hubo disminución, pues únicamente se matricularon once alumnos, que representan 27 inscripciones de matrícula.

Los exámenes de ingreso que se verificaron durante todo el mes de Septiembre en el Instituto y colegios incorporados, dieron por resultado ser admitidos en la segunda enseñanza 183 aspirantes de 200 que se presentaron.

Ha hecho un resumen de los resultados obtenidos en los exámenes ordinarios de prueba de curso verificados en los meses de Mayo y Junio resultando que se concedieron 191 sobresalientes, 212 notables, 334 buenos, 416 aprobados y 122 suspensos.

En los exámenes extraordinarios se concedieron 5 sobresalientes, 8 notables, 35 buenos, 147 aprobados y 53 suspensos.

Ha hecho mención del resultado de las oposiciones verificadas en cada una de las asignaturas, y del resultado de los exámenes de bachiller en los cuales fueron aprobados 96 alumnos de los 105 que se presentaron, obteniendo tres de ellos la calificación de sobresaliente.

En obras para el establecimiento no se invirtió más que la cuarta parte de la cantidad consignada para este objeto, porque la consignación total no alcanzaba á cubrir los gastos de las importantes reformas que están proyectadas.

Se ha adquirido además durante el curso un mapa del cielo que era muy necesario.

Hace una relación detallada de las obras que han enriquecido la biblioteca.

Ocupándose de la situación económica ha dicho que no puede ser más feliz el Estado, puesto que se han satisfecho todas las atenciones del personal del corriente curso y algunos del anterior que no se pagaron por no alcanzar á ello el crédito correspondiente.

Los gastos han ascendido á 51.063 pesetas: distribuidas 47.663 por personal y 3.400 por material, pero como los ingresos por los diferentes conceptos han ascendido á mayor cantidad resultó que el Instituto de Baleares ha proporcionado este año al Estado un ahorro de 16.908 pesetas, á pesar de que este instituto es uno de los que cuenta con mayor número de catedráticos.

Ha terminado el Sr. Magres su memoria dedicando frases de agradecimiento á los Sres. Catedráticos por sus desvelos en favor de la enseñanza y al Sr. Gobernador y demás concurrentes por haber honrado aquel con su presencia.

Instantáneamente se ha procedido á la repartición de premios y menciones honoríficas á los alumnos siguientes:

Premios

D. Rafael Pons Roselló y D. Raimundo Montis Moragues, por la asignatura de Religión.